



UNIVERSIDAD MAYOR DE SAN SIMÓN
ESCUELA UNIVERSITARIA DE POSGRADO
FACULTAD DE MEDICINA



ESCUELA DE GRADUADOS Y EDUCACIÓN CONTINUA

CENTRO PARA EL DESARROLLO DE LA GERENCIA SOCIAL – CEDEGES

PLAN ESTRATÉGICO INSTITUCIONAL DE SALUD MUNICIPIO SAN JOAQUÍN

TABLA DE CONTENIDO

1.-ANTECEDENTES:	6
a) Aspectos Históricos:	6
b) Ubicación Geográfica	6
c) Desarrollo Humano	6
d) Condiciones de vivienda y Servicios básicos:	7
e) Infraestructura Vial:	8
f) Festividades, Recreación y Deportes:	8
g) Educación:	8
h) Salud:	9
i) Aspectos organizativos e institucionales:	9
j) División Política – Administrativa	11
CUADRO 2. DIVISIÓN POLITICA	11
CUADRO 3.	12
ASENTAMIENTOS ZONA DE LAS SABANAS DE SAN JOAQUÍN	12
CUADRO 4.	12
ASENTAMIENTOS ZONA DEL RÍO MACHUPO	12
CUADRO 5.	13
ASENTAMIENTOS ZONA DEL RÍO MAMORÉ	13
CUADRO 6.	13
ASENTAMIENTOS ZONA DEL RÍO ITÉNEZ	13
CUADRO 7.	13
UNIDADES DE VEGETACIÓN EN EL MUNICIPIO DE SAN JOAQUÍN	13
m) Recursos Agroforestales	14
CUADRO 8.	15
CADRO 9.	15
CUADRO 10.	16
CUADRO 11.	17
CUADRO 12.	17
GRUPOS ETAREOS:	17
Municipio de San Joaquín gestión 2007	17
CUADRO 13.	18
INDICADORES DE COBERTURA GESTION 2006	18
CUADRO 14.	19
INDICADORES DE COBERTURA GESTION 2007	19
CUADRO 15.	21
MATRIZ F O D A	21
CUADRO 16.	22
MATRICES DE EVALUACION	22
CUADRO 17.	24
CUADRO 18.	26
RECURSOS EXISTENTES:	26
ORGANIGRAMA	28
CUADRO 19	29
CUADRO 20.	30
CUADRO 21.	31

Visión:	32
FIN:	32
VALORES:	33
Responsabilidad:	33
Calidad:	33
Calidez:	33
Eficiencia:	33
Equidad:	33
POLITICAS DE SALUD	33
3.- POLITICA 3: Solidaridad	34
ESTRATEGIAS GLOBALES	34
4.1 Promover, socializar y ampliar la atención del SUSA, SUMI y prestaciones de otros programas a los cuales puede acceder la población en el área urbana y rural	35
6.2 Realizar la conformación del comité de local de salud.....	35
OBJETIVOS GENERALES	35
8.- Implementar el proyecto Club de diabéticos en el Municipio de San Joaquín.....	36
RESULTADOS ESPERADOS	36
CRONOGRAMA DE ACTIVIDADES Y PRESUPUESTO	40

1.-ANTECEDENTES:

a) Aspectos Históricos:

La ciudad de San Joaquín fue fundada por los padres Jesuitas Pedro Blanco y Pedro Rada en su primer emplazamiento en la orilla izquierda del río San Martín, afluente del Blanco y Baures en la provincia Itenez en inmediaciones de las poblaciones de Baures y Huacaraje un 21 de agosto de 1709.

Las epidemias causadas por la proliferación alarmante de murciélagos, vampiros y alimañas, acobardaron y atemorizaron a la población por todo esto a los 87 años de fundación, cuando ya los jesuitas habían sido expulsados de Moxos el año 1796 trasladaron el pueblo a donde actualmente se encuentra, en el ángulo que forma el arroyo de Agua Dulce por el norte del Río Machupo, por el transcurso de los años es considerada una de las poblaciones mas hermosas y prominentes por lo que se la domino la Perla del Beni.

b) Ubicación Geográfica

El municipio de San Joaquín se ubica en la provincia Mamoré, al nor – este del departamento del Beni, a 12°00'00.00'' y 14°20'02.40'' de latitud sur y 64°14'40.00'' y 65°20'12.00'' de longitud oeste. Limita al norte con el río Iténez, frontera con el Brasil, al sur con el municipio de San Ramón, al este con el municipio de Puerto Siles y al oeste con el municipio de Exaltación.

La extensión aproximada del municipio de San Joaquín de 912.808.65 Has. Se dice aproximadamente debido a que no están definidos legalmente los límites, actualmente San Joaquín mantiene una controversia con el municipio de San Ramón respecto a la jurisdicción territorial.

c) Desarrollo Humano

El Municipio de San Joaquín ocupa el puesto N° 23 en el ranking nacional del desarrollo humano elaborado por el PNUD en el año 2004, antes se ubican en posiciones más relevantes municipios como Trinidad, Guayaramerín y Magdalena. En el ranking departamental ocupa el puesto N° 4, después de Trinidad, Magdalena y Guayaramerín, que son los principales municipios en los primeros puestos del desarrollo humano, según la clasificación del PNUD.

Desde la formación del Municipio de San Joaquín son evidentes los cambios positivos respecto a la cobertura de servicios básicos, acceso a la educación y tasas de alfabetismo.

d) Condiciones de vivienda y Servicios básicos:

El agua en la Ciudad de San Joaquín no es potable porque no existe un sistema de tratamiento de aguas, la red de distribución es por cañerías, solo el 70 % de las viviendas tienen este servicio el otro 30 % consume agua a través de norias.

En el área rural el abastecimiento es a través de bombas, norias, pauros y del mismo río o lagunas.

Luz Eléctrica Se cuenta con luz eléctrica de corriente de 220 voltios producidos por motores generadores de luz con una red de tendido de cables en toda la ciudad, pese a esto la luz no es constante y tienen horario de 17 horas continuas (8 am-1am).

En el área rural algunas comunidades cuentan con energía eléctrica que son a través de Generadores de Luz pero por la falta de combustible este funcionan solo por 2 a 3 horas diarias, otras comunidades solo utilizan lamparillas o mecheros.

Eliminación de excretas: No existe sistema de alcantarillado, algunas casas cuentan con cámara séptica y el resto es a través de letrinas.

En el área rural la eliminación de excreta se realiza a través de letrinas y a campo abierto.

La basura se elimina a través de la quema en los basureros municipales lejos de la ciudad esta basura es recogida por un carretón que va por la calles en forma frecuente y continua.

En el área rural se elimina la basura mediante la quema y el entierro de las mismas.

La calidad de las viviendas en la ciudad es de 3 tipos:

- a) Confortable de material en el centro del pueblo donde generalmente viven personas con recursos económicos solventes.
- b) Viviendas cómodas de material pero sencillas, habitables con las dependencias necesarias donde habitan los de la clase media.

- c) Casas precarias e improvisadas de tabique, barro y techo de motacú que se encuentran en las áreas peri urbanas de la ciudad donde viven gente de escasos recursos.

e) Infraestructura Vial:

Las calles son enladrilladas en el centro de la ciudad, con avenidas anchas y largas el resto de las calles son de cascajo y tierra dando a las mismas una solides y una transitabilidad duradera.

En el área rural se cuenta con buenos caminos hacia las comunidades pero que en época de lluvias se hacen intransitables no permitiendo el paso de ningún motorizado.

f) Festividades, Recreación y Deportes:

La ciudad de San Joaquín se viste de gala el 21 de Agosto, con redobles de campanas como fiesta patronal que tiene duración de 3 días empezando con la entrada de las danzas típicas como ser: La Flautilla, Zarao, Los toritos, Macheteros.

Otras recreaciones son la riña de gallos, juegos de sortija, carreras de caballos y jocheo de toros además de su complejo turístico ubicado a pocos kilómetros de la ciudad llamado San Bartolo.

San Joaquín cuenta con su complejo deportivo donde se puede realizar múltiples deportes como por Eje. Natación, frontón.

g) Educación:

En el municipio existen 19 establecimientos escolares, 12 en el área rural y 7 en el área urbana, todas las comunidades tienen una escuela propia.

En el área urbana, existen tres establecimientos que cubren hasta el nivel secundario, son las Unidades Educativas Horacio Vásquez, Arturo Cuellar Rea y el CEMA. Las otras Unidades Educativas cubren hasta el nivel primario. Tres comunidades que tienen una población que supera los 100 habitantes, San Pablo y Peñitas, tienen cursos hasta 7º grado. Otras dos comunidades, Monte Azul y Vuelta Grande, tiene hasta 5º grado, Chaco Lejos hasta 8º grado, el resto de comunidades solamente hasta 3º grado, en

Puerto Ustarez los profesores están trabajando con la enseñanza a padres de familia con el funcionamiento de un SEMA, empezando desde el 7º grado.

En el cantón Moré la comunidad de Monte Azul es una de las que tiene más población, con 135 habitantes, pero cuenta con una escuela que abarca hasta el 5º grado.

La tasa de alfabetismo de adultos (% de 15 y mas años de edad) es del 91.7 %, que corresponde a los más altos que presentan los municipios del departamento. San Joaquín tiene la ventaja de ser un municipio con un acceso favorable a las comunidades, ubicadas en distancias que no abarcan más allá de los 50 kilómetros, con excepción de Monte Azul la comunidad mas alejada y de menor relación con la localidad de San Joaquín. La tasa de analfabetismo es de 8.30 por cada 100 habitantes, constituyendo una de las bajas del Beni en comparación con 17.1 que corresponde a San Borja, el municipio con la mayor tasa.

En cuanto a los años promedio de escolaridad, San Joaquín registra 6.7. Años, con una tasa de matriculación neta combinada inicial, primaria y secundaria de 94 %.

h) Salud:

En el municipio de San Joaquín existen un Centro de Salud y un Puesto de Salud dependientes del Ministerio de Salud y Deportes. Un Centro de Salud dependiente de la CNS como servicios estatales. Como servicios privados existen un dispensario médico dependiente de la Parroquia, un consultorio particular de medicina general y otro de atención dental.

i) Aspectos organizativos e institucionales:

El Municipio de San Joaquín cuenta con pocas organizaciones que conforman lo que se denomina los actores de la a sociedad civil, cuya clasificación puede ser la siguiente:

Actores Locales de San Joaquín y su espacio de acción